

かっぱの魚信

1997年6月1日

Vol. 13

発行 北川かっぱの会 東村山市野口町3-11-8
三島方 TEL 0423-91-2365

麦酒には空豆
夏の定番号

かつてのわんぱく少年達が北川に帰ってきた。川掃除にたくさんのオジサンが！



八国山の緑がいつそう濃くなり、また、その南麓にある北山公園のしょうぶは、いまが季節といよいよ開花の時期となってきました。

5月25日の日曜日、春の北川クリーンアップ作戦が、上流から下流まで5キロの流域にわたって繰り広げられました。回を重ねること4回目。ゴミは少なくなり、悪臭は消え、水の透明度は増しと、確実に川がきれいになっていくことを実感します。最近掃除をしていても気持ちがいいとの声まで出るようになりました。

かつてわんぱく少年であったおじさん達は、夏ともなればこの川で毎日遊び、12段の滝で泳いでいたもんだ、と異口同音に昔を懐かしんではせせとゴミ拾い。子ども達のためにも本当にこの川を以前のような川に戻したいネと、頼もしい話がたくさん出てきました。今年もわんぱく夏まつりをやりますが、旧少年達の昔の遊びを見たいものです。ぜひご参加を！

第4回北川クリーンアップ作戦完了

5月25日(日)に行政・市民協働の第4回北川クリーンアップ作戦が展開され、流域の市民など約120名が参加。北山小からも校長先生を始め20人近い先生・生徒が集合。勿論かつての腕白少年も、民家園と将陣場橋(精心幼稚園前)の2か所に集まり、10時から

約2時間、ごみを拾い集めました。回を重ねることにごみの量が減少している感で、粗大ごみに関しては発見することが困難で、稀少価値?です。水質も浄化してきています。掃除のあとはかつぱの会特製豚汁とビール・ジュースで、心身のクリーンアップ作戦も完了。

空堀川でも始まる

クリーンアップ作戦が

かつぱは通信10号で紹介した新組織「空堀川に清流を取り戻す会」(ガタロウ)も、4月27日(日)に初めての川そうじを実施し、62名の参加がありました。かつぱの会からも3名加わり、午前10時から12時まで掃除し、豚汁・ビールで一息。空堀川にも注目を。

市民参加が定着! 回田湧水と緑道計画

さる5月22日の夜、多摩湖町自治会集會場で、回田小裏の湧水保全と緑道計画「せせらぎとみどりの散歩道」の第2回ワークショップが開かれた。参加者は地元自治会、地主さんらをまじえ、約30名。コンサル側からこの間の調査報告を受け、どんな計画にするか各参加者間で熱心な意見交換がされた。回を重ね、ゆっくりとイメージをすり合わせていくことが確認され、充実した話し合いを終えた。



北川の本格的総合調査に着手！

かっぱの会では清流復元計画を作るため、北川の本格調査に着手。5/18の「川歩きウォッチング」では約30名の参加者が川底に降り魚や植物、地形の調査を実施。

川の中から見ると北川もまだ自然な風景が多く見られ、魚では10種の生息を確認したり、カワセミの古巣も確認できました。

第2回北川かっぱの会総会開かる

さる4月6日(日)、東村山市民センターで、北川かっぱの会第2回総会が開かれました。当日はあいにくの雨でしたが、20名近くの会員が集まり、96年度の反省と97年度の方針、年間スケジュール、予算等が論議されました。会発足から3年目を迎え、当初



の会員数10名からいまや120名を数えるにいたり、ほとんど毎週のように活動をしてきましたが、その成果が確実に現われてきたことがまず確認されました。

その上で、97年度としては、①北川清流復活のための具体的プランの策定②市行政とのパートナー

しかし魚類調査の講師君塚氏は投網で採れた魚を見て、本来いない魚が多い、放流等で生物が乱されてると指摘。植物調査の講師大島氏も外国の植物種が多すぎると苦言。北川の生態系の現状に危惧を抱かざるをえません。

これら調査結果を整理し、近く報告会を行いたいと考えてます。

シップの確立③清流復活への機運、土壌づくりを進める、の3本の活動の柱が満場一致で採択。

また組織態勢としては代表世話人の三島を筆頭として12名の世話人を選出。予算については年間約100万円を予定(昨年度の決算は62万円)。活動の幅、内容をさらに高めていくことで了承されました。

春爛漫・面白カヌーキャンプin 荒川

4月12日、13日の両日、荒川の玉淀河原にカヌーキャンプに行ってきました。大人、子供をまじえて約30名。初参加の人も多く、晴天の下、2日間カヌー三昧、焚火を囲んでの炉辺談義と大いに盛り上がりました。

初参加者のマッド渡辺は2日間



初参加のマッド渡辺。カヌーは「カヌー」の前は「カヌー」。

未来の川のほとりにてー四国吉野川から

5月の連休、かっぱの会有志は徳島の吉野川へキャンプ出張。

河口堰建設で取壊し計画が進む第十堰を見学。自然と調和した石積の造りに先人の知恵を知る。その後、河口堰問題を考える川原シンポジウムで地元や全国各地から集まった人達と交流する。

夜はかっぱ屋台を出店。かっぱ

グッズにカクテル、豚汁、かつおステイックなどなど大盛況。

翌日はよく晴れ約10cmのカヌー下り。地域の暮らしとともに流れてきた「四国三郎」に身をゆだねしばし時の流れは川の流れと同化した。「よしの酒 川の流れに浄化され・・・貞吉」

で12時間もカヌーを漕ぎ続けた結果、けんしょう炎にかかり一カ月間両腕を使えずじまい、嗚呼なのでした。某市会議員父子はふだんの堅苦しい政治論議から開放されてそれは楽しそう、親子の会話を取り戻せたと大喜び。我がかっぱの会は皆さんの「癒し」にも寄与するのであります。次回参加希望者はお早めに予約を。



吉野川にイルを喫するかっぱ隊

第2回わんぱく夏まつり準備に入る



河童屋呑兵衛「北山公園で昨年やったわんぱく夏祭りで、おれは子供に化けて北川カヌー下りやザリガニ釣りで遊び、面白かった。オカッパまきー私もギャルに変身して、こども太鼓やJ・Jのブルーバンドにあわせて踊ったヨー呑兵衛「北山小で、となりのトトロの野外映画会があったけど、河童

清流復元の最新事例ビデオ鑑賞会

かっぱの会も参加する東村山市の「水と緑の市民懇談会」では、川や緑の問題について学習会をしていくことになりました。

初回はドイツの清流復元の事例をビデオ鑑賞します。ドイツでは川に清流と生き物を呼び戻すためコンクリート水路に土手を復元したり、地中の水路を小川に戻した

りと奮闘してきます。かっぱサロンでも大好評だったビデオです。

●日時／6月21日(土) 2時〜4時
●場所／東村山ふるさと歴史館(東村山駅西口徒歩5分)
●問合せ／近藤(東村山市みどり公園課内) ☎933-5111

*

*

もたくさん親子参加してたぞ。まきー好評だったので今年も夏祭りを8月3日(日) (予定) に実施するんだって。団体・個人による実行委員会を作るから、皆さんぜひ参加してネー

●準備会／6月6日(金) 7時30分
分／東村山中央公民館第2和室
問合せ／三島 ☎91-2365

川の一斉水質調査!

今年も年1回の「身近な川の水質調査」が迫っています。多摩や埼玉の市民が同時一斉に川の水質を測定します。あなたも北川、前川、空堀川の清流くらべに参加しませんか? ●日時／6月8日(日)

●集合／北山公園民家園AM9時
(小雨決行) 12時解散 ●持ち物／長靴 ●問合せ／三島 ☎91-2365

北山公園の管理人

内藤 一男さん



内藤さんは北山公園の名物管理人である。「みんなの北山公園だから、もう少しマナーよく利用してほしい。」と内藤さん。釣り針が捨てられていたり、犬の糞が始末されない現状を嘆く。

内藤さんは、マナーの悪い大人や危険な場所で遊ぶ子どもには容赦なく注意する。時には「うるさい！」などと食って返す理解のな

い大人もいるとか・・・。

一昔前の日本には近所にこんなタイプのおじさんが必ずいて、子ども達の遊びを時にはきつく、時には優しく見守ってくれていた。

内藤さんはそんな存在である。

子ども達が自由にどろんこになって遊び回れる北山公園だからこそ、内藤さんのような存在が必要なのではないだろうか。

バロン宮本の川の辛口講座 「第9回」

多自然型川づくりは

川を救えるか (その8)

自然な川には各々固有の顔とい

うものがあります。それは川幅や勾配、蛇行や瀬と淵の具合、川底の石や土の状態等、川の物理的な形状の違いによるところが大です (この他に地域や地質、標高等も

左右します)。川の植物や、魚や鳥等の動物は各々の川の顔を反映し種類や数が違うものです。

川の顔、形状をつくる要因としては洪水の力が大きく影響しています。例えば瀬や淵は、数年に1回程度の確率で起きる洪水が形成するということが分かってきてい

ます。また洪水が起きることで、川の生物の生態系は自然に調整される仕組みを持っています。

洪水は人間にとって恐ろしいものである反面、川の生物には欠かせないものでもあるのです。今求められる川づくりは、川の中に疑似的な自然公園をつくるのではなく、洪水の力を活かすことができ川づくりなのです。(つづく)

BLUES BAR Juke Joint

ブルース・J・Jの6～7月ライブスケジュールです。カテルを飲みながら楽しんでね
open /8:30pm off/ 土(ライブ日 open)
日・祝日 ビール・パブ・カテル ¥500
6/6(金) J・Jハウスバンド久々登場
エイトボールズ (イーストビレッジ・クワンテンバンド)
6/14(土) 長崎スリム (vo harp) 初登場
必見/ 特別参加 TAD三浦 (g)
6/20(金) ムーニ表氏プロデューススペシャルナイト
ビッグゲスト多数 ¥3000(1ドリンク付)
7/5(土) J○J○沢渡(vo g) 初登場
で気分上々 佐々木アツ (harp) 他
7/11(金) 綿花畑のぼん ブルース/ KUNI.
岩下潤 金田正人 (オール vo. ag)
7/18(金) スワッピング・セカンドハズ
7/19(土) CDファースト キャンペイト大好評/ 必見
今が旬の町田謙介初登場
7/28(月) 夏に付き物、伊予男参上
ライブ大内(vo g) 金井トモ(harp)
*J.J. ☎0423-94-4548/ 西武新宿線
東村山駅西口下車徒歩3分左

☆西武線を結ぶブルースの祭典☆
J・Jハウスバンド&セカンドハズ特別参加!
6/28(土)7:30pm～11:30 ¥2000
場所 江古田BUDDY(パティ)
出演 J.J.ハウスバンド他3～4バンド
司会 パント末吉
問合わせ先 J.J. ☎0423-94-4548
(チケット取扱い)
江古田BUDDY ☎03-3953-7060
西武池袋線江古田駅南口下車徒歩
1分改札すぐ右、住友銀行隣B2F

J・Jはブルースでかっぱ応援楽団

かっぱの広場

わたしは、かっぱの会で参加できる行事があるとわくわく、わくわくと言いつつMさんに電話する。

夏休みの高麗川探検隊は、上を見上げると西武線が走っているよなところで、子供たちとじゃぶじゃぶと水中メガネでやや濁りめの川をのぞきこんで、えーと、えーと。先生の指導よろしく、ウグイやオイカワ、ギバチなど8種

類も泳いでいる姿で見ることができた。

豚汁もちゃんと食べたし、ユースケはマルと遊んで満足した。

先日長良川で行なわれた国際ダムサミットで、「ダムはムダ」のヒアスさんたちも言っていた。「後には地元に戻って、小さな川のひとつひとつを大事にして下さい」と。「かっぱの会でもえらいではないか。掃除には参加もしないでそう思う私なのだった。」

高橋ユリカ(新宿区在住)

おすすめの店

●ブティック「ジェンダー」

東村山駅西口正面。お手頃でセンスのよいレディースが中心。イタリアンシックなメンズやリサイクルガラスの小物も並ぶ。お店のマダム達も環境問題に関心がありお話し好き。一度のぞいては？
前11時～夜7時。 ☎97-1100

かっぱの会会員募集

狭山丘陵の東麓、トトロの故郷北山公園一帯の緑の保全と、その前を流れるかつての水がきの生息地北川の清流復活という、ふたつの大きな夢をもって作られた「北川かっぱの会」も会員数が120名を突破しました。

自然、遊びが大好きで、趣旨に賛同、活動に参加できる方（参加入退会自由）を広く募集いたします。のんびり、楽しく、かつ、まじめに?!がモットーの会です。

気軽にご連絡してみてください。

●会費：年間3,000円。「かっぱ通信」（隔月刊）と、可愛らしいかっぱ会員証をお送りします。

●問合せ・申込先：〒189 東村山市野口町3-11-8 三島方 北川かっぱの会 ☎0423-91-2365

●会費振込先：上記へ現金書留。または郵便振替 00120-6-104476（加入者名 北川かっぱの会）

●会員更新手続きのお願い

皆さんの貴重な会費、カンパが活動のみなもと。更新時期を迎えた方には別紙振込用紙を同封いたしましたので、今年もよろしくご協力の程、お願い申し上げます。

■編集後記

先日の調査で北川の良さ悪さを再発見。これからもっと北川を科学するよ！みんな参加して！

インフォメーション

●野放しのダイオキシン汚染
『ドイツの常識、日本の非常識』
内容／危険なゴミ焼却、現況報告
より探る発癌物質の恐怖！
日時／6月15日(日) 3時～5時
場所／東村山市中央公民館
問合せ／まちづくり交流サロン
☎0423-97-1100 小倉

●多摩の雑木林を守る
シンポジウム
内容／雑木林、屋敷林を保全するために学ぶ税制、防災、農
日時／6月15日(日) 10時～4時
場所／多摩交流センター ☎35-0100
京王線府中駅徒歩3分
問合せ／☎0424-64-0657 宮崎

●残波大獅子太鼓
『灼熱の太陽降りそそぐ島、「沖縄」
琉球の風に育まれた若者達の心
が今、優しく、熱く、涼やかに、
舞台上で舞い 弾ける…』
日時／7月19日(土)、20日(日)
場所／ルネこだいら(大ホール)
問合せ／東村山子ども劇場 ☎91-3781

□カンパをいただきました。謝々
石原都子、江川明両氏より1万円

●投稿、ご意見、カンパ、お酒
大歓迎！事務局まで。